



Revolución de las mujeres, confederalismo democrático y luchas de autonomía

La Cátedra Jorge Alonso busca ser un espacio de análisis, discusión, problematización y diálogo para tratar de vislumbrar cómo se están constituyendo los movimientos de nuevo tipo. En ese sentido ha sido un espacio interesado en reflexionar sobre el pensamiento libertario, autónomico, feminista, anticapitalista y antipatriarcal.

En 2019, la Cátedra está dedicada a la revolución de las mujeres, al confederalismo democrático y a las luchas de autonomía. En la discusión conoceremos la historia de la guerra emprendida contra el pueblo kurdo, así como la defensa de sus territorios y de la naturaleza, y su propuesta política de un Confederalismo Democrático basado en la autodeterminación, la liberación de las mujeres y la ecología.

La Conferencia Magistral y el Seminario estarán a cargo de Melike Yasar, representante para América Latina del Movimiento de Mujeres del Kurdistán, para compartir la experiencia de lucha de las mujeres kurdas y la propuesta de la Jineoloji, la ciencia de las mujeres, que se plantea como un radical cuestionamiento a las ciencias sociales desde la autodeterminación, una crítica al Estado y a los sistemas de poder.

Durante tres días habrá un diálogo entre la experiencia de las kurdas y representantes de pueblos indígenas de México que compartirán su análisis sobre la guerra que se vive actualmente en México, sus principios de autonomía, libertad y defensa de territorios. Como parte del análisis de estos procesos, retomaremos los aprendizajes y conocimientos de y desde las mujeres, y los procesos organizativos ante el patriarcado, el capitalismo y el Estado, y la importancia del vínculo con la tierra, con la naturaleza y con la vida.

¿En qué consiste la experiencia de lucha del pueblo kurdo?

La propuesta del pueblo kurdo, a través del Confederalismo Democrático, es construir estructuras organizativas autónomas, a través de formas horizontales y directas de representación, que se oponen a los métodos de fragmentación occidentales. Su pensamiento, promueve la integración económica, social y filosófica con el medio natural y su defensa. Sus principios éticos, al igual que los de otros pueblos y experiencias, se descubren como una alternativa que, a través del principio libertario, promueven el germen de la autonomía ante el egoísmo e individualismo que el liberalismo ha creado en el ser humano.

La **Jineoloji** pretende reforzar la conexión entre libertad, organización y sociedad. Se propone abordar todos los vínculos entre la opresión capitalista, estatista, patriarcal, de género. El patriarcado es el primer sistema de dominación de los hombres sobre las mujeres, sobre otros hombres y sobre la naturaleza. Las mujeres kurdas insisten en que la lucha feminista antipatriarcal no puede desvincularse de la lucha contra el capitalismo; ellas dicen, que lo importante es juntarse, construir una fuerza colectiva donde diferentes movimientos de mujeres y pensamientos intelectuales existan en paralelo, que se apoyen. La jineoloji analiza la libertad escondida en los momentos de creación, liberación y vida.

REVOLUCIÓN DE LAS MUJERES, CONFEDERALISMO DEMOCRÁTICO Y LUCHAS DE AUTONOMÍA

Del 17 al 19
de septiembre

Auditorio Adalberto Navarro Sánchez,
CUCSH La Normal

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE

10 HRS. | SEMINARIO

Jineoloji, la ciencia de las mujeres

Melike Yasar, representante para América Latina del
Movimiento de Mujeres del Kurdistan

*Solo para mujeres, previa inscripción (catedraalonso@gmail.com).

17 HRS. | PANEL

Comunalidad y mujeres ante la guerra del capital
Bettina Cruz, del pueblo binizaa, integrante del CNI y
defensora del territorio en el

Istmo de Tehuantepec. **Yásnaya Aguilar**, lingüista ayuuik,
de Ayutla Mixe, Oaxaca; es parte del Colectivo Mixe
(Colmix): "Mujeres indígenas y estados nacionales".

Melike Yasar. Presenta: Verónica Beltrán.

MIÉRCOLES 18 DE SEPTIEMBRE

10:00 HORAS | SEMINARIO

Confederalismo Democrático

Amed Dicle Tayfur, Periodista kurdo.

13:00 HORAS | PROYECCIÓN DE
DOCUMENTAL

17:00 HORAS | CONFERENCIA

Los anticapitalismos del siglo XXI

Jacobo Silva, ex integrante del ERPI en Guerrero. **Amed Dicle
Tayfur**, periodista kurdo.

Presenta: Mtra. Miriam Gómez, estudiante de doctorado en
Ciencias Sociales.

JUEVES 19 DE SEPTIEMBRE

17:00 HORAS | PANEL

La Jineoloji y la lucha del pueblo kurdo

Melike Yasar y Amed Dicle Tayfur

Presenta: Jorge Alonso Sánchez.



CUCSH
Centro Interdisciplinario de Ciencias
Sociales y Humanidades



/catedraalonso
@catedraalonso
catedrajorgealonso@gmail.com
www.catedraalonso-ciesas.udg.mx



Melike Yasar. Es representante para América Latina del Movimiento de Mujeres de Kurdistan; proviene del norte del Kurdistan, territorio que actualmente corresponde al estado de Turquía. Además, es miembro de la Comisión de Relaciones Internacionales del Congreso Nacional del Kurdistan. Vive en Argentina y recorre América Latina explicando la historia de lucha del pueblo kurdo y la organización de las mujeres que advierten: "No se puede destruir el capitalismo, sin destruir al estado, y no se puede destruir el estado sin destruir al patriarcado".

Yásnaya Aguilar. Forma parte del COLMIX, un colectivo de jóvenes mixes que realizan actividades de investigación y difusión de la lengua e historia mixe. Estudió Lengua y Literaturas Hispánicas y cursó la Maestría en Lingüística en la UNAM. Ha colaborado en diversos proyectos sobre divulgación de la diversidad lingüística, se ha involucrado en el activismo para la defensa de los derechos lingüísticos de los hablantes de lenguas indígenas y ha realizado diversos trabajos de traducción literaria a su lengua materna, el ajuujk. Ha escrito también sobre identidad y sobre diferentes aspectos relacionados con los pueblos indígenas.



Bettina Cruz. Defensora de derechos humanos en México e integrante de la Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo de Tehuantepec en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT), en el Municipio de Santa María Xadani, Istmo de Tehuantepec, Oaxaca. También es integrante del movimiento de Resistencia Civil contra las Altas Tarifas de Energía Eléctrica y de la Red Nacional de Defensoras de Derechos Humanos en México, que se compone de 168 mujeres defensoras de los derechos humanos y 95 organizaciones. Bettina ha enfrentado significativas amenazas en su contra por su trabajo sobre derechos a la tierra y derechos de los pueblos indígenas.

Jacobo Silva. Escritor, físico, matemático, pintor, exguerrillero y activista social mexicano. Fundador del Ejército Revolucionario del Pueblo Insurgente en 1998. En esta etapa comienza su militancia política y participación en la lucha social. Formó parte del Ejército Popular Revolucionario en el estado de Guerrero, organización de la que se separa en 1998 para organizar otro frente guerrillero (ERPI). Actualmente se dedica a la investigación y la organización social.



Amed Dicle. Ha trabajado para medios de comunicación en idioma kurdo en Europa, incluidos Roj TV, Sterk TV y actualmente ANF. Su carrera lo ha llevado a Rojava, Siria, Irak y muchos países de Europa.



Jineolojî

Movimiento de Mujeres Kurdas

Las discusiones con diferentes grupos desde que comenzaron los debates de Jineolojî, nos han inspirado mucho. Hasta ahora en diferentes países europeos y en Oriente Medio se han organizado numerosos seminarios, programas e información sobre Jineolojî. Además de esto, se han celebrado conferencias en tres países: Alemania, Francia y Suecia. Durante este tiempo, la gran expectativa ha sido el profundizar este debate que hasta ahora ha quedado reducido a breves momentos. Para ello, lo primero es crear materiales que se puedan analizar y muchos de los materiales disponibles en el movimiento de mujeres de Kurdistan y la sociedad kurda no han sido traducidos todavía. Por lo que, hasta ahora no hemos podido responder a las demandas de los diferentes grupos con los que hemos discutido Jineolojî.

Este folleto es un resumen del libro "Introducción a Jineolojî" y pretende ser un pequeño paso para cubrir las demandas de aquellas personas interesadas en la materia. Mientras preparábamos el folleto hemos intentado mantener el método que seguimos en los seminarios y debates de Jineolojî. Con esta pequeña introducción tenemos el objetivo de abrir y profundizar esos debates. Al mismo tiempo que procuramos crear nuevos puntos de vista. Para nosotras la formación de Jineolojî también significa una objeción. Una objeción a las ciencias sociales, a sus métodos, a

su cooperación con el poder y a sus influencias orientalistas. Por tanto, creemos que las objeciones de las personas que lean esta publicación también pueden fortalecer Jineoloji.

Descarga folleto dando clic en la imagen



Los kurdos del PKK han impulsado el confederalismo democrático, un sistema social basado en la liberación de los géneros y la ecología, que son sus pilares centrales. En lugar de centralizar el poder, buscan reasignarlo a las bases por medio de formas horizontales de representación. Las luchas contra las estructuras estatistas y jerárquicas implican la creación de instancias que no sean orientadas hacia un Estado, sino que conduzcan a una sociedad democrática y ecológica con la libertad de ambos sexos. Así ganará la humanidad entera. El confederalismo democrático se inspira en los planteamientos del comunalismo de Murray Bookchin quien propuso democratizar los municipios por medio de asambleas de base, y unir a los municipios en redes regionales y confederaciones más amplias, que en los niveles más altos tuvieran funciones administrativas y de coordinación. El confederalismo democrático se basa en la convivencia, por lo que está abierto a otros grupos y facciones políticas. Es flexible, multicultural, antimonopólico, y orientado al consenso. Se trata de una autodeterminación y una economía alternativa al capitalismo.

Descarga folleto dando clic en la imagen

Lecturas Previas

Inscripción al Seminario 17 de septiembre (mujeres únicamente)

 [Twitter](#)

 [Facebook](#)

 [Sitio web](#)

 [YouTube](#)

Copyright © 2019 Cátedra Jorge Alonso, All rights reserved.